

# 産業振興や 教育問題など 活発に議論



平成十四年第二回定例会は、六月一日から二十八日まで、十八日間の日程で開催されました。

今回の定例会では、「平成十四年度三重県一般会計補正予算（第一号）」ほか二十三件の議案が審議されました。

十一日の開会日には、知事から上程された議案の提案説明が行われました。

十四日、十八日及び二十日には、各議員からの一般質問が行われ、十三人の議員が質問に立ちました。また、十八日には、知事から追加上程された議案三件の提案説明が行われました。さら

に二十日には、地方自治法の一部改正に伴い、「三重県政務調査費の交付に関する条例の一部を改正する条例案」及び「三重県議会会議規則の一部を改正する規則案」の二件の議提議案が上程され、全会一致で可決されました。

二十一日、二十四日、二十五日には常任委員会が開催され、議案と請願の審査が行われました。

最終日の二十八日には、上程された議案が原案どおり可決され、また、請願一件を不採択とした後、公安委員会及び人事委員会委員など三件の人事関係議案に同意しました。さらに、意見書案三件を原案どおり可決し、閉会しました。

## 一般質問

合併で行政能力向上を  
市町村合併の進展に伴う  
地方分権の推進

（自由民主党議員団・度会郡選出）  
橋川 犒也 議員

問 現在、県内各地で合併協議会が立ち上がり、市町村合併の議論が活発化しています。しかし、合併に積極的な市町村が見られる一方で消極的な市町村もあります。

多様な住民一人一人に対応するためには、各市町村の行政能力の向上が必要ですが、そのため、市町村合併は避けて通れない課題と言えます。そこで、合併への取組が遅れている市町村に対して、合併特例法が期限切れを迎える平成十七年三月までに、県はどのような対応をされるのか、所見をお聞きします。

### 問

### 地域振興にかかる南北格差 県財政状況と地域振興

（無所属・MIE・尾鷲市選出）  
野田 勇喜雄 議員



シャープ（株）の行う亀山工場建設に対して、知事は最大九十億円を限度とする補助金交付を決められました。地域の要請を受けた事業を推進していくことには賛成ですが、この補助金の根拠や今後の企業誘致にかかるルール化が明確でありません。それでは、地域振興にかかる南北格差を広げることにならないか危惧するとともに、今回の企業誘致と、紀北交流拠点施設に対する県の取組に格差を感じるところです。

また、同施設整備にあたっては、その誘客を目的とした利益を上げにくい公益的な施設も公共交通に属するものであり、中核施設の整備に対しても県の公的支援を強く要望するのですが、所見をお聞きします。

- その他の質問事項
  - ・ 三重のくにづくり宣言第二五実施計画と県民満足度の向上
  - ・ 地震に対する防災体制
  - 他

答

亀山工場の進出を決定した  
シャープ(株)は、液晶関連施  
設の大規模投資も県内で行う  
としており、県経済全体のレベルアッ  
プとともに、新たな財源を生み出すも  
のと確信しています。県南部について  
は、特化した地域として、従前からの  
企業立地促進策を講じるとともに、地  
域資源を生かした取組を図っていく必  
要があると考え、努力していきたいと  
思います。

国の教職員定数改善計画の進捗状況、本県の財政状況等を勘案し、前向きに検討していきます。

- その他の質問事項
  - ・三重における環境緑化の推進
  - ・市町村との協働による県立宮住宅モデルプラン



他

## 問

県は行政を管理型から経営型

に移行させようと、民間企業の手法を導入し、住民ニーズに対応したサービスが提供されるよう改革を進めていますが、地場産業や生活環

県のボトルネックは何なのか  
二重県政の全体最適

藤田 正美 議員

(自由民主党議員団・度会郡選出)



- その他の質問事項
  - ・三重県の経営
  - ・地域経営

## 答

県政にとつてボトルネックの一つは中央集権です。地方公務員が決定し、責任を果たす体制により国の中塞感はなくなると思います。前例踏襲ではなく、明確なビジョン、戦略、目標を掲げた計画を立て、本質的な議論による全体最適の考え方で、新たな問題を解決していくたいと思っています。

これはボトルネックだけを取り上げるのではなく、これを通じて他の工程とも連携しながら、余分な活動や資源を削減し、全体最適をつくりあげようというものです。県でも、まずボトルネックを発見することでそれを最大限活用することによって、全体最適や県民利益につながり、県民の不安も解消されると考えますが、所見をお聞きします。

境など、改善の実感がないという意見や不安の声もあります。

そこで、主に工場等の生産管理で用いられる制約条件理論というものがありますが、例えば、工場で生産性や利益を上げようとしたとき、何が制約条件になつているのか、つまりボトルネックを発見することが重要であると言われています。

産業政策における県の役割  
新しい時代の産業政策

田中 博 議員  
(新政みえ・鈴鹿市選出)

## 問

シャープ(株)の亀山工場建設に伴い、県では、これを契機に世界的な競争に勝ち残れる産業構造への転換や、魅力あふれる地域づくりを提案しようと検討を行っています。

そこで、産業政策を進めるにあたっての時代認識、産・学・官の役割と責務、県政における位置付けについて、知事の所見をお聞きします。また、緑地面積率の規制が、企業の新規投資の障害となり、緑地率の弾力的運用が求められています。県での現在の検討状況やその影響に対する認識についてお聞きします。さらに、即戦力となる人材育成のため、企業に必要とされる人材育成の手法の確立や、インターネットシップ制度の充実を提案するとともに、高校においては専門教育を強化し、積極的に講師を外部から登用すべきと考えますが、所見をお聞きします。

## 答

本県の産業界も国内外を問わず、様々な競争に直面しており、従来の国追隨型の産業政策から、自らの強みを生かした産業政策への転換が求められていると考えて、新産業の育成、既存産業の高付加価値化、企業誘致の推進を戦略的な施策と位置付けています。また、緑地面積率については、県が行った調査報告書でも地域共生策等と一体化した弾力的運用を提案しており、アンケート調査等も踏まえ、総合的に検討する必要があると考えます。さらに、人材育成については、県立高校において、専門教育の充実と学科改編等を通じて、企業ニーズに合致した人材育成に努めます。

県では、相対的に価格が高い国産材の利用を推進していくために、国産材は、割高であるとともに、消費者が、再生産可能な県産材と認知して購入できるような取組が必要と考えますが、所見をお聞きします。

## 答

県では、相対的に価格が高い国産材の利用を推進していくために、国産材は、割高であるとともに、消費者が、循環社会に貢献しているという事実を消費者に理解いたたくことが重要と考

- その他の質問事項
  - ・公共事業の入札及び契約制度の改善



林業の振興  
(自由民主党議員団・鳥羽市選出)

木田 久主一 議員

## 問

林業は輸入木材に押されて厳しい状況ですが、輸入材への依存はさらに拡大傾向にあります。最近では、森林を公共財としての「環境林」として位置付け、様々な施策が進められています。しかし、環境を言うなら、日本は安いという理由だけで、違法伐採された輸入材を買い、環境破壊に加担していることにこそ目を向けるべきです。

そこで、環境破壊に伴う伐採や違法伐採された輸入材を使用しているメーカーを公表するなど、その実態を県民に周知するとともに、消費者が、再生産可能な県産材と認知して購入できるような取組が必要と考えますが、所見をお聞きします。

えています。このため、本年度、消費者、NPO、生産者などで構成するネットワークを設立し、輸入木材やその背景など情報を広く消費者に伝えることにより、県産材の消費拡大につなげていきます。

- その他の質問事項
  - ・ 農業の振興
  - ・ 水産業の振興

他

- その他の質問事項
  - ・ 知事の七年間の改革
  - ・ 有事法制

他

## 環境問題

県の環境報告書発行を

舟橋 裕幸 議員  
(新政みえ・津市選出)



問 知事は、環境に配慮することを企業の存続条件として、環境と経営を同軸で据えた環境経営の推進を強調されていますが、県内企業にどのような姿を期待し、その実現に向け県は、どのような施策を推進するのか、また、環境経営を推進するにあたって、自治体経営者として知事は、どのような環境経営の視点をもつて政策推進に取り組むのかお伺いします。

答 環境に配慮した地域づくりは、住民の安心感と総合的な競争力を生み出し、持続的な発展を可能にしていくものであり、今後は総合行政の視点から「環境経営」の理念をあらゆる施策に浸透させていきます。また、日本環境経営大賞を創設し、県内企業の環境経営のレベルアップを図るとともに、県の環境負荷低減の取組等をまとめた「環境報告書」を作成し、県民や事業者の皆さんとの「ミニユニークーション」を深めに活用していきたいと考えています。

## 問

知事は、環境に配慮することを企業の存続条件として、環境と経営を同軸で据えた環境経営の推進を強調されていますが、県内企業にどのような姿を期待し、その実現に向け県は、どのような施策を推進するのか、また、環境経営を推進するにあたって、自治体経営者として知事は、どのような環境経営の視点をもつて政策推進に取り組むのかお伺いします。

問 平成8年に県から紀南交流拠点施設整備の計画が示されましたが、その後、県はこの計画を断念しています。熊野市金山町の農事組合法人金山パイロットではこの計画を信頼し、県の要請に基づいて農地の売却を総会で決定し、その結果、自然のなりゆきとして當農活動は必要最小限のものとなっていました。地元にしてみれば、この計画が断念されるとは夢にも思っていなかつたところです。県議会でも多くの議員が県の責任を追及してきましたが、金山パイロットに対して、計画中止後、県は計画の断念を伝えただけで、その後の説明やフォローが全くありません。その後の経過や方向性をきちんと説明するのが、県の責任ではありませんか。金山パイロットでは今でも代替案が出来、土地の買収が行われるものと信じ

宙に浮く金山の農地  
紀南地域の振興

森本 繁史 議員  
(自由民主党議員団・熊野市選出)

答 金山パイロットは、組合員の高齢化や後継者不足に加え、プロジェクトの断念などにより、新たな経営の展開が課題であることは深く認識しています。現在、紀南地域の新たな振興策について、地域の基幹産業である第一次産業とタイアップした集客交流事業等について、紀南地域活性化検討委員会を中心に検討が進められており、委員会からの提言内容を尊重し、金山パイロットのこととも念頭に置きながら、紀南地域の振興に取り組みたいと考えています。

問 看をお聞きします。  
知事の所見をお聞きします。

● その他の質問事項  
・ 外郭団体の基金運用  
・ 組織改革

他

● その他の質問事項  
・ 外郭団体の基金運用  
・ 組織改革

他

● その他の質問事項  
・ 「食」の問題  
・ 学童保育

答 今年度は六月二十三日からの重県出身者の社会復帰に向け、ソーシャルワーカーなどの専門家を配置すべきと考えますが、所見をお聞きします。

問 県民への幅広い啓発を  
ハンセン病への対応

福山 瞳 議員  
(新政みえ・松阪市・飯南郡選出)

● その他の質問事項  
・ 「食」の問題  
・ 学童保育

他

● その他の質問事項  
・ 「食」の問題  
・ 学童保育

他



税源移譲について国と議論を  
分権時代の  
地方財政のあり方

伊藤 夢喜夫 議員  
(新政みえ・鈴鹿市選出)

問

現在の地方財政悪化の要因は、国の補助金や交付税等による国と地方のもたれあい行政の結果なども言われています。仕事や財源の配分見直しで、国と地方の再設計があらためて論争の要となっています。県でも「三重県地方税財政制度あり方研究会」による様々な提言がありましたが、所得税や消費税の地方への税源移譲、外形標準課税の導入などについて、各自治体が連携して国と議論し、国へ要望すべきと考えます。また、様々な課題を抱える地方債について、投資家向けの広報活動（IR活動）やミニ公募債など、新しい資金循環策を検討すべきと考えますが、所見をお聞きします。

答

これまでにも、地方税財政制度の見直しについては、国と地方が同じテーブルで議論が行われるよう、本県も含めて複数の知事が連名で緊急アピールを行ったり、ブロック知事会等で国への提言・要望を行ってきました。今後とも、分権時代にふさわしい地方税財政制度のあり方について、調査研究を踏まえて、国に対して積極的に提言していきます。また、将来にわたり安定した資金調達を確保していくためには、公募方式による県債の発行など、資金調達の多様化の検討も必要となっていると考えます。

- その他の質問事項
- ・ 教育行政
- ・ 自治体のワークシェアリング策
- 他



答

特別養護老人ホームについて  
は、要介護度を理由にサービスの提供を拒否することを禁じ込み順で入所者を決定しています。  
現在、国では、希望者が多い場合、特別養護老人ホームでは介護の必要度や家族等の状況を、老人保健施設では医学的な介護及び機能訓練の必要度などを勘案するよう運営基準の見直しが進められています。県としても、今後、こうした動向や先進地の神戸市なども参考にしながら検討を進めていきたいと考えています。

介護保険の抜本的改善  
(日本共産党議員団・四日市市選出)

問

病院は診療報酬の引き下げなどで、長期入院の高齢者の退院を迫らざるを得ない状況にあります。が、特別養護老人ホームの入所待機者は、県下で三千九百人以上もみえます。家庭介護もサービス事業者の不足で極めて不十分な対応しかできません。国や県が掲げる「介護保険になれば必要なサービスは自ら選択、利用できる」という看板にいつわりありということが証明されています。抜本的な見直しとともに、改善の提案を国にすべきです。さらに、特別養護老人ホームの入所基準について、順番待ちではなく、切実性や必要度から考えて公平、公正な立場で判断でき公的な判断機関を設置すべきと考えますが、所見をお聞きします。

- その他の質問事項
- ・ 景気対策や中小企業対策
- ・ 四日市商工共済協同組合等の被害者救済と県の責任
- 他



第二回定例会での  
常任委員会の審査状況

六月二十一、二十四日及び二十五日に各常任委員会が開催され、付託された議案や請願の審査を行うとともに、今定例会では特に、三重県が平成十三年度の成果と課題や、それらを踏まえた今年度の県行政の取組方向をまとめた「三重のくにづくり白書」について調査を行いました。

総務企画常任委員会

六月二十五日に委員会を開催し、付託された議案第一号「平成十四年度三重県一般会計補正予算（第一号）」ほか四件の議案の審査を行い、委員会では、いずれも全会一致で可決すべきものと決定しました。さらに、所管事項の調査では、「三重のくにづくり白書」、「各部局長ミッション」や「三重県民e-デモクラシー」等について集中的な議論、調査を行いました。

